
18 мая Русская Православная Церковь 
отмечает память иконы 
Божьей Матери «Неупиваемая Чаша»
Явление этого образа Богородицы произошло в 1878 году 
в городе Серпухове во Владычнем монастыре. Один отставной 
солдат из Тульской губернии имел сильную алкогольную 
зависимость. Он пропивал всё, что имел, нищенствовал. 
От пьянства у него отнялись ноги, но он всё равно продолжал 
крепко пить. Однажды ему во сне явился некий старец и повелел 
идти в монастырь Владычицы Богородицы, где находится икона 
«Неупиваемая Чаша», и отслужить перед ней молебен. Но вот 
беда — ноги-то совсем не слушаются и бесы не пускают. Тогда 
старец явился бывшему солдату ещё раз, потом ещё раз, и грозно 
велел исполнить сказанное. Пришлось бедолаге в буквальном 
смысле ползти на четвереньках до Серпухова. 

В одной из деревень его пустила на 
ночлег благочестивая старушка. 
Она растёрла ему ноги и уложила 

на печь. После этого бывшему солдату 
стало полегче. Он уже смог ковылять на 
своих ногах сначала с двумя палками, 
потом с одной. Таким образом он до-
брался до Владычнего монастыря. Там 
он рассказал о своём видении и просил 
отслужить молебен перед иконой «Не-
упиваемая Чаша». Вот только никто из 
насельниц обители не знал такой иконы. 
Лишь только спустя какое-то время они 
нашли икону, висевшую в проходе хра-
ма в ризницу. На оборотной её стороне 
было написано «Неупиваемая Чаша». 

Здесь же, в монастыре, в изображе-
нии одной из икон бывший солдат узнал 
являвшегося ему во сне старца. Это был 
преподобный Варлаам Серпуховской — 
ученик и келейник святителя Алексия 
Московского. Он же был и основателем 
этого монастыря.

После отслуженного молебна и горя-
чих молитв отставной солдат вернулся 
домой, круто переменил свою жизнь 
и поборол своё давнишнее пагубное 
пристрастие. 

После этого случая весть о чудотвор-
ной иконе быстро распространилась по 
всей стране. Многие люди, страдавшие 

от пьянства, а также их родные и близ-
кие спешили в монастырь, чтобы по-
молиться Богородице об исцелении от 
недуга пьянства.

И многие приходили уже после, чтобы 
поблагодарить Владычицу за её великое 
заступничество.

Чудотворная икона «Неупиваемая 
Чаша» находилась во Владычнем мона-
стыре до 1919 года. После закрытия этой 
обители икона какое-то время была в со-
боре Николы Белого в Серпухове. После 
этого следы её теряются. 

В 1993 году в Высоцком мужском 
монастыре, а в 1995 году в Владычнем 
монастыре были сделаны списки чудо-
творной иконы «Неупиваемая Чаша».

Это стало началом возрождения почи-
тания этого чудотворного образа после 
долгих лет богоборческого забвения. По-
клониться иконе «Неупиваемая Чаша» 
в настоящее время едут со всех уголков 
России и других стран. Славится чудо-
творная икона своим скорым исцелени-
ем страждущих от недугов алкоголизма, 
наркомании, курения и блуда. Также 
замечено, что Богородица через свою 
икону не только исцеляет, но и помогает 
изменить образ жизни человека, при-
водит его к осознанию своих грехов и 
покаянию.
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Грех пьянства или винопития всегда 
относился к наиболее уязвимым 
для человека. Употребление вина 

само по себе не является чем-то гре-
ховным. Тогда как чрезмерное и частое 
его употребление приводит человека к 
физической зависимости и к духовному 
разрушению и деградации.

По словам святителя Василия Велико-
го, «пьянство — начало безбожия, ибо 
оно омрачает разум, которым обыкно-
венно наиболее познаётся Бог». Поэтому 
пьянство становится реальным бого-
борческим началом в человеке и пред-
ставляет для него крайнюю опасность, 
поскольку не даёт ему соединиться с 
Творцом. 

Кроме этого, пьянство, как никакой 
другой грех, рождает множество других 
смертных грехов и страстей. Апостол 

Павел, призывая христиан не упиваться 
вином, указывает на грех блуда. Свя-
титель Феофан трактует это понятие в 
самом широком смысле: «Блуд — рас-
путство, разгульная жизнь, всесторон-
няя распущенность и развратность. 
Упивание — матерь и питательница всех 
пороков».

Подводя итог вышесказанному, мож-
но резюмировать следующее: пьянство 
является корнем многих зол. И для 
исцеления от него требуются усилия 
самого человека с его же стороны в 
первую очередь. Отставной солдат ни-
когда бы не смог исцелиться, если бы 
не признал себя больным и «не пополз» 
к иконе Пресвятой Богородицы. А она, 
Великая Заступница, ещё никого не 
оставляла без своего всемилостивого 
покровительства.

Священник 
Дионисий СЕМЕНЦОВ
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Недавно в Сретенской духовной 
академии прошёл Общецерковный тур первой 
Всероссийской Олимпиады по богословию. 
В нём приняли участие десятки студентов 
высших духовных учебных заведений. Мы 
поговорили с семинаристами-участниками 
олимпиады и узнали, как они решили встать на 
путь служения Богу.

Илья ЧЕРКАШИН,  
студент 3 курса Московской духовной академии 
(Сергиев Посад):

— В моём решении 
стать семинаристом 
свою роль сыграло вос-
питание в церковной 
среде. У меня очень 
верующая мать. Её 
личный пример в своё 
время заставил меня 
задуматься о месте 
Церкви в моей жизни. 
Во время этих размыш-
лений я понял, что не 
хочу, чтобы я был свя-
зан с Церковью только 
два часа в неделю в 
течение воскресной 
службы. Мне хотелось 
чего-то большего, поэтому я решил пойти в семина-
рию. Также на моё решение повлияла потребность го-
ворить о Боге с людьми, далёкими от веры. Поскольку 
я рос в окружении светских людей, в какой-то момент 
возникла необходимость в постоянной религиозной 
дискуссии и полемике. Это заставило меня начать 
самостоятельно изучать некоторые богословские во-
просы. Тогда я в полной мере осознал, что это очень 
красивый и интересный мир, с которым стоит связать 
свою жизнь.

Евгений ТИМОФЕЕВ,  
студент 4 курса Санкт-Петербургской духовной академии:

— В храм я ходил с 
детства вместе с роди-
телями, бабушкой, де-
душкой. Но осознанно 
к этому пришёл, когда 
посмотрел видео одного 
священника, который 
разбирал популярный 
фильм «Матрица». Меня 
впечатлило, что человек 
в подряснике разбирает 
современный фильм и 
делает это интересно. Я 
посмотрел все его роли-
ки и стал ходить в храм 

чаще. Также в период моего активного воцерковления 
я начал много общаться с одноклассниками. Оказалось, 
что им очень интересно говорить о вере, о Боге, только 
не с кем. Когда мы стали общаться, я увидел в их глазах 
интерес. И я понял, что мне нужно стать человеком, с ко-
торым можно интересно поговорить на эти темы. Выбор 
пал на родную семинарию в Санкт-Петербурге. Почти 
четыре года я здесь проучился. Порой было непросто, но 
очень интересно. И, слава Богу, этот процесс продолжа-
ется. Это путь, уходящий в вечность.

Александр МЕДВЕДЕВ,  
студент 4 курса Екатеринодарской духовной семинарии:

— Я никогда не ду-
мал о том, чтобы стать 
семинаристом. Так 
Господь управил. На 
служение меня подтол-
кнуло трагическое со-
бытие: мой брат пропал 
без вести. После этого 
он начал постоянно мне 
являться во снах и про-
сить о помощи. Тогда я 
начал думать о вере и 
поселился при храме, 
где прожил около пяти 
лет. Спустя какое-то 
время мой духовник, 
которому сейчас уже 91 
год, предложил мне поступать в семинарию, и я согла-
сился. Люди из моего окружения были очень удивлены 
такому решению. До этого я служил в Чечне в армии. 
Прошло 16 лет, и я встретился с сослуживцами. Многие 
из них к этому времени уже получили звание майора 
или пошли на службу в спецназ. Они не могли пове-
рить и очень удивились: «Как это? Ты пошёл в семина-
рию?!» Но я очень рад, что принял такое решение. На-
деюсь, что Господь благословит меня на этом нелёгком 
пути и позволит дальше служить Ему.

Артём ЖИТНИКОВ, 
студент 3 курса бакалавриата 
Ставропольской духовной семинарии:

— Желание стать 
семинаристом и на-
чать служение Богу по-
явилось у меня, когда 
я получил травму и 
был вынужден всё вре-
мя находиться дома в 
четырёх стенах. В этот 
период в голову начали 
приходить размыш-
ления о вере, о буду-
щей жизни, о том, что 
с человеком случается 
после смерти. Я мно-
го думал об этом, и в 
результате пришёл ко 

Христу. В Нём я увидел надежду на вечную жизнь. Я не 
из священнической семьи, поэтому мои близкие неод-
нозначно отнеслись к решению связать жизнь со слу-
жением Богу. Изначально они меня не поняли, возник-
ло много разногласий во взглядах, но сейчас родители 
и родственники все-таки смирились с моим выбором.

Фёдор АНОХИН,  
студент 4 курса Саратовской духовной семинарии:

— Семинаристом я 
стал осознанно, можно 
сказать, ещё за несколь-
ко лет до поступления. 
С детства, с подростко-
вого возраста я посещал 
храм. Сначала не было 
какого-то особого ин-
тереса, но с годами воз-
никало более осмыслен-
ное отношение. Вместе 
с родителями я изучал 
Священное Писание. 
Сначала мы просто при-
ходили в храм, как все, 
но постепенно это пре-
вратилось в нечто боль-
шее. Жизнь церковная заняла место в моём сердце. Я 
понял, что хочу посвятить этому жизнь.

Священник предложил мне поступить в семинарию. 
На протяжении старших классов я думал, и в конце кон-
цов решил, что стоит попробовать и сразу после школы 
поступать. Мама поддержала моё решение, отец выска-
зался нейтрально, а друзья отнеслись достаточно скеп-
тически, хотя без издевательств. Но в конечном итоге 
все, пошутив и немного косо посмотрев, поддержали.

Марк СЫСКИН,  
выпускник Перервинской духовной семинарии:

— Христос, обращаясь 
к апостолам, сказал: «Не 
вы Меня избрали, а Я вас 
избрал, и поставил вас». 
То же самое можно от-
нести и к моей жизни. Я 
жил вообще не церков-
ной, а самой обычной 
светской жизнью, как 
и мои сверстники. Мне 
было где-то 25 лет, когда 
я пришёл к Богу и на-
чал постоянно ходить 
в храм. Можно сказать, 
что я воцерковился уже 
в достаточно позднем 
возрасте. Даже успел в 

армии послужить по контракту, только потом в семина-
рию пришёл. Я просто почувствовал, что Господь меня 
призвал. И тогда решил стать семинаристом. Сначала я 
четыре года учился в Хабаровской семинарии, но из-за 
некоторых обстоятельств пришлось временно переехать 
в Москву. Здесь я перевёлся в Перервинскую семинарию, 
где меня хорошо встретили. Я рад, что всё так получи-
лось. Сейчас есть много желания дальше трудиться.

Максим ТАЛИМОНЧУК,  
студент Перервинской духовной семинарии:

— Я начал воцерков-
ляться в 24 года. Так 
получилось, что я попал 
во Владимирскую об-
ласть и там трудился при 
строительстве храма. 
Священник, настоятель 
будущего храма, пред-
ложил мне поступить в 
семинарию. Я к этому не 
отнёсся серьёзно, про-
пустил мимо, но, когда 
приехал в Москву и стал 
здесь ходить в храм, про-
никся всем, что связано 
с православием, с верой, 
Священным Писанием. 
В итоге я поступил на подготовительное обучение в 
Перервинскую духовную семинарию. Это было вечернее 
отделение. Днём я трудился в просфорне и на других по-
слушаниях, а вечером учился. Это всё меня так затянуло, 
что я не представлял себя без семинарской жизни.

Дарья КОПЫЛОВА,  
Мария КОПЫЛОВА  

ф

Семинаристы XXI века 
Как и почему современные молодые люди решают связать свою жизнь с Церковью?
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Дед Матвей ещё живой. Он 
— исключение, как и не-
которые его ровесницы. 

Бабушки, они больший век име-
ют и, проводив своих дедов, тут 
же начинают рассуждать, что 
и им скоро за мужьями соби-
раться. Иногда по два, а то и по 
три десятка лет все готовятся. И 
слава Богу.

Дед Матвей, перехоронив 
своих одногодков, а также, как 
он говорит, «молодых пацанов и 
девок» (это тех, кому за семьде-
сят-восемьдесят было), умирать 
не собирался. Он поставил пред 
собою цель — дожить до 60-ле-
тия Победы.

— Я, когда война закончилась, 
тридцать лет справил, и мне 
сам командующий, когда орден 
давал за освобождение Праги, 
сказал, что третью часть жизни 
я всего прожил. Так что ещё 60 
лет я по приказу должен жить.

И жил, как все, но вот толь-
ко всех и вся пережил. Приказ, 
куда денешься.

Вид у деда Матвея — воен-
ный. Неизменные сапоги, мне 
кажется, что он их и не снима-
ет вовсе, галифе, непонятно 
как сохранившиеся, и картуз 
времён начала хрущевских 
семилеток.

Память вот только в послед-
нее время стала деда Матвея 
подводить, поэтому в кармане 
его всегда лежит мелок, кото-
рым он на всех возможных и 
невозможных пустотах родной 
усадьбы пишет себе и своим до-

мочадцам наряды, то есть то, 
что надобно «зробыть». Куда ни 
пойдёт, где ни присядет передо-
хнуть, тут же перед ним новое 
задание. Расслабляться некогда.

Ещё одна отличительная де-
довская черта — бережливость. 
Нет, не скупость. Для дела или 
нужной нужды дед Матвей ни-
чего не жалеет, но вот чтобы у 
него в хозяйстве что-то валя-
лось «неприбранным» или не 
на месте — исключено. Причём 
«прибирает» дед так, что, кроме 
него, никто не найдёт. Лозунг 
деда Матвея «Подальше поло-
жишь, скорее найдёшь» всегда 
современен, хотя дети, внуки и 
правнуки вечно недовольны и 
всегда, когда к ним ни зайдёшь, 
что-либо ищут.

Когда оформляли и расписы-
вали купольную часть храма, 
меня художники просили:

— Батюшка, убери ты этого 
Матвея от нас. Пока мы вверху 
что-то делаем, он внизу весь 
инструмент «поприбирает», да 
так, что без него ни одна мили-
ция не найдёт.

Да я и сам на матвеевскую бе-
режливость попался. В один из 
летних воскресных дней при-
везли мне в подарок большой, 
килограммов на шесть, арбуз. 
Решил я его после службы с ал-
тарниками съесть. Положил на 
стол в келье, совершенно не об-
ратив внимания на крутивше-
гося рядом деда, и отправился 
служить. После Литургии дед 

Матвей подошёл ко кресту и 
сказал:

— Батюшка, я там, у келии ва-
шей, арбуз прибрал.

Прибрал так прибрал. Что там 
в той келье? Четыре стены, стол, 
да шкаф с диваном.

Зря я так подумал. Арбуз мы 
найти не могли. Ни я, ни трое 
алтарников.

Послали за дедом. Он на-
шёл. Здесь же, где мы и искали. 
Оказывается, в кармане у деда 
лежит авоська, помните, были 
такие плетёные сумки лет двад-
цать назад? Дед положил арбуз 
в авоську (нынешние кульки та-
кую массу могут не выдержать) и 
повесил его на крючок вешалки. 
Сверху набросил висящую тут 
же годами мою зимнюю рясу.

Вы могли бы предположить, 
что арбуз висит на вешалке? Вот 
и мы не смогли.

Как-то обвинил я деда Мат-
вея во мшелоимстве. Есть такой 
грех. Он страсть корыстную к 
ненужным вещам определяет. 
Дед промолчал. Но когда мне 
понадобился хитрый болтик с 
гаечкой, которых нынче просто 
не выпускают, Матвей, поко-
павшись в своих сусеках, оты-

скал и дал. Затем не преминул 
напомнить, что я его грешным 
словом обозвал. Пришлось про-
щения просить.

Дожил дед до юбилея Победы. 
Положенную медаль получил. 
Сто грамм фронтовых выпил и 
засобирался помирать. Причём 
по-настоящему. Объявил всем, 
что пожил достаточно, «всё уже 
побачив, пора и честь знать».

Спустил с чердака и оттащил 
в сарай приготовленный лет 
десять назад гроб, помылся, 
переоделся и улёгся в зале, куда 
вообще раз в год заходил, под 
образами.

Вначале подумали, блажит 
дед Матвей. Утром услышит, как 
корова мычит, поросёнок виз-
жит, собака лает и гуси гогочут, 
— поднимется. Ан нет. Лежит де-
душка и с каждым днём слабеет.

Дети и внуки, отнесшиеся 
вначале к новому начинанию 
деда как к чудачеству, через пару 
дней, когда Матвей от еды отка-
зываться начал, забили тревогу.

Где такое видано, чтобы че-
ловек сам по собственной воле 
смерть себе призывал. Примеры 
подобные найти, конечно, мож-
но, но слишком же они редкие, 
для жизни нынешней странные 
и непонятные.

Позвали меня.
Матвей встретил радушно, но 

с кровати не поднялся.
— Ты, батюшка, рановато ещё 

пришел, когда помирать буду, 
сам позову.

— Дед Матвей, ты ведь зна-
ешь, — пытаюсь объяснить я, — 
что не в воле нашей, когда нам 
родиться и когда умирать.

— Хватит с меня. Всех пере-
жил — бубнит Матвей. — Пора 
и честь знать, да и пообещался 
я, как до Победы доживу, так и 
помру. Ты бы лучше пособоро-
вал меня, видно грехов забытых 
много. Не отпускают.

Меня эта просьба дедовская 
надоумила, что надо бы по-
иному с нашим ветераном за-
служенным разговоры вести.

— Не буду я тебя, дед Матвей, 
соборовать!

— Чего это? — возмущённо 
опешил дед. — Не имеешь пра-
ва, тебе положено своё попов-
ское дело править.

— Не буду и всё! У меня своих 
грехов не счесть, чтобы ещё один 
твой великий на себя брать.

Дед аж привстал недоуменно:
— Это какой же я великий 

грех сотворил, что ты меня и к 
смертушке собственной благо-
словения не даёшь?

— Как какой? — начал возму-
щённым голосом я.

— Вот скажи, ты в огороде до 
Дня Победы картошку с кукуру-
зой сажал?

— Конечно, сажал. Пасха и 
так аж в маю. Запозднились — 
отвечает Матвей.

— Вот видишь, посадить 
посадил, а Божье указание, 
что ещё в древней книге Ис-
ход написано, соблюдать 
отказываешься.

— Какое ещё указание? — 
вмиг присмирел дед. 

Я Божье слово рушить не 
мог. Взял я с божницы Библию 
и зачитал Матвею: «Наблюдай 
и праздник жатвы первых пло-
дов труда твоего, какие ты сеял 
на поле, и праздник собирания 
плодов в конце года, когда убе-
рёшь с поля работу твою».

Прости Господи за вольное 
толкование слов Твоих, но за-
думался мой приходской дед 
над словами прочитанными, а я 
распрощался потихоньку.

На следующий день дед 
Матвей, набирая из колодца в 
тележку с баком воду, встретил 
меня словами:

— Ты бы то, батюшка, меньше 
по делам своим ездил, а моле-
бен лучше бы отслужил. Дождя 
нету. Или не видишь, что ветер 
все огороды пересушил? Что 
осенью собирать-то будем?

И покатил воду. Огород 
поливать.

Александр АВДЮГИН, 
протоиерей

                                                                 ф.

Как дед Матвей помирать 
собрался, а я его отговорил
История священника
Дед Матвей старый. Как он 
говорит, «столько нынче не живут». 
Правильно, наверно, говорит, 
потому что ровесников его в округе 
не осталось, тем более тех, кто 
войну прошёл. Фронтовую войну: 
с окопами, атаками, ранениями 
и прочими страхами, о которых 
мы теперь только по фильмам 
и книжкам судить можем. 
Свидетелей уже нет. 
На погосте все, или почти все.
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ВОПРОСЫ СВЯЩЕННИКУ

Можно ли по смартфону 
следить за текстом 
службы?

— Батюшка, благословите. Можно ли по смартфо-
ну следить за текстом службы во время богослуже-
ния в храме?

Отвечает 
иерей Виктор Никишов:

— Конечно, можно! Я  думаю, что это очень хорошее 
и правильное желание — следить за текстом богослужения. 
Ведь наши службы — это не просто красивое пение и моно-
тонное чтение о чём-то загадочном, а насыщенное смыс-
лом действие, повествующее нам о различных событиях 
из Ветхого и Нового Завета.

Участие в богослужениях предполагает осмысление ма-
териала, который предлагает нам Церковь. У кого-то на это 
уходят долгие годы, а  кто-то может воспользоваться со-
временными технологиями, чтобы ускорить понимание. Ча-
сто из-за плохой акустики в храме люди плохо различают 
текст, который воспроизводит чтец и хор, и тогда процесс 
осмысления без вспомогательных средств может вообще 
не увенчаться успехом.

Лучше всего, чтобы не столкнуться с непониманием, об-
судить этот момент с местным священником, чтобы он бла-
гословил вас следить за ходом службы. Он же вам расска-
жет нюансы службы данного храма, так как в большинстве 
храмов некоторые небольшие части паремий, кафизм мо-
гут опускаться, чтоб не затягивать надолго службу.

Тексты служб берутся из различных богослужебных книг, 
которыми пользуются чтецы, раскладывая их перед собой 
на аналое (специальная подставка-пюпитр), и вам не будет 
удобно держать все эти книги на весу в храме. Поэтому да, 
смартфон или планшет очень удобны для того, чтоб можно 
было следить за текстом богослужения.

Читать молитвы на смартфоне — не грех, потому что но-
ситель информации — это просто материал, и ничего бо-
лее. Только учтите несколько технических моментов.

Стоит заранее отрегулировать яркость экрана, чтобы 
не светиться в полумраке, и отключить звуки, чтобы не от-
влекать других молящихся. И самое важное — это помнить 
о  том, что  вы следите не  для того, чтобы найти ошибки 
у чтеца или священника, а чтобы понять, о чем Церковь се-
годня говорит и о чём призывает молиться. С пониманием 
богослужения приходит осознание глубины и красоты Цер-
ковной службы, делитесь этой радостью с окружающими 
и рассказывайте, о чём узнали.

Достаточно ли 
исповеди или надо просить 
прощения у человека?

— Грех исповедовала, но перед кем совершила 
его — у того не просила прощения. Простится ли 
мне этот грех или всё-таки мне нужно поговорить с 
этим человеком?

Отвечает 
иерей Виктор Никишов:

— Неслучайно в Евангелии упоминается история о Зак-
хее, который пообещал Господу воздать вчетверо тем, кого 
он обидел. 

Последовательность действий должна быть другой: 
сначала мы должны примириться с тем, кого обидели, 
а потом уже приносить покаяние пред Господом в том 
досадном инциденте, свидетельствуя в том, что вы при-
ложите все усилия, чтоб больше такого инцидента не 
повторилось.

Состояния мира в душе — одно из важных состав-
ляющих христианского вероучения. «Мир вам!» — эта 
фраза как раз о мире в душе у каждого человека, а не 
пожелание победы в войне. Если человек озлоблен на 
кого-то, находится в состоянии  гнева, продумывает 
месть — этот человек не сможет принести истинного 
покаяния, а вернётся к совершению греха тут же, так 
как и находится в нём непрерывно. Поэтому одно из 
условий для подхода к Чаше во время Причастия — это 
примирение со всеми, кого обидел. Нельзя Причащать-
ся в состоянии греха.

Вам нужно примириться с человеком, с которым находи-
тесь в ссоре, а потом ещё раз идти на исповедь.

Как быть по-христиански, 
если в споре друг неправ?

— Порой в жизни случается, что кто-то близкий 
вступает в конфликт или спор с кем-то, и вы пони-
маете, что он в этой ситуации не прав. Как посту-
пать по-христиански в таких случаях — вступаться 
за близкого человека, даже несмотря на его не-
правоту? Но разве для христиан не важна истина? 
Вы, может быть, напишете, что надо постараться 
объяснить этому человеку свою неправоту, но что 
делать, если это очень трудно или невозможно? 

Отвечает
протоиерей Андрей Ефанов:

— Такие ситуации невозможно разбирать теоретиче-
ски, потому что важна конкретная ситуация: о чём спор и 
к каким последствиям приведёт Ваше поведение в данной 
ситуации.

Варианты, в зависимости от контекста, есть разные. На-
пример, если спор жёсткий и конфликт доходит до драки, 
вы можете сказать, что с позицией друга не согласны, но в 
обиду его не дадите. И до тех пор, пока ссора не перейдёт в 
более мирное русло, будете стоять рядом с ним, потому что 
одного его не оставите. 

Если это мирная дискуссия, так что друг и его оппонент 
примерно равны в своих силах — знаниях, подготовке и 
статусе — вы можете и вовсе не участвовать в споре, а про-
сто помолиться за обоих собеседников. 

Также есть вариант, при котором — если вы боитесь, что 
потеряете друга, — говорите, что дружбы это не отменяет, 
но в конкретном случае вы соглашаетесь не с другом, а с 
его оппонентом. То есть в данном конкретном вопросе — и 
только в нём! — вам ближе позиция не друга, а его собе-
седника. Позиция! Но не он сам. Важно правильно и очень 
чётко расставить акценты.
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Празднование 
Пасхи Христовой 
в Сергиево-Посадском 
благочинии
На приходах храмов Сергиево-Посадского 
благочиния прошли праздничные 
пасхальные мероприятия: акция «Пасхальная 
весть», детские пасхальные праздники и 
мероприятия социальной направленности. 
Настоятели и клирики храмов посетили 
детские сады, школы, центры реабилитации 
и передали пасхальные подарки.

В Великую субботу на приходах Сергиево-Посад-
ского благочиния прошла акция «Пасхальная 
весть», где желающие получили книги: «Роди-

телям о воспитании детей» святого Порфирия Кавсо-
каливита и «Книга о молитве».

22 апреля настоятель Ильинского храма Сергиева 
Посада протоиерей Игорь Завацкий посетил Сергие-
во-Посадский реабилитационный центр «Оптимист», 
где поздравил сотрудников и подопечных Центра с 
наступающим Великим праздником Святой Пасхи и 
подарил пасхальные куличи.

24 апреля в воскресной школе Казанского храма 
села Гагино прошёл детский праздник. Ребята уча-
ствовали в различных праздничных играх и конкур-
сах, а все желающие могли подняться на колокольню 
и попробовать себя в качестве звонаря.

25 апреля настоятель Успенского храма деревни 
Подсосино протоиерей Александр Ковалёв посетил 
среднюю общеобразовательную школу № 25 посёл-
ка Лозы, где провёл с учащимися шестых классов урок 
на тему: «Смысл и значение праздника Святой Пасхи». 

27 апреля клирик Успенского кафедрального собо-
ра Сергиева Посада иерей Димитрий Осипов вместе 
с учащимися воскресной школы совершил поездку в 
Сергиево-Посадский реабилитационный центр «Оп-
тимист», чтобы поздравить детей с праздником Свя-
той Пасхи и вручить им подарки: пасхальные куличи 
и поделки, которые воспитанники воскресной школы 
сделали своими руками.

В этот же день в детском саду № 40 посёлка Скоро-
пусковского настоятель храма иконы Божией Матери 
«Нечаянная Радость» протоиерей Иосиф Иванчук 
принял участие в Пасхальном утреннике, на котором 
дети исполнили пасхальные песни, рассказали стихи, 
посвящённые Празднику, и участвовали в пасхаль-
ных играх. В конце встречи отец Иосиф поздравил 
детей и воспитателей с праздником Пасхи и вручил 
пасхальные подарки.

30 апреля в Казанском храме села Хомяково состо-
ялся традиционный детский Пасхальный праздник. 
С поздравлением к собравшимся обратился настоя-
тель храма протоиерей Лев Шихляров, а приходской 
хор исполнил пасхальные песнопения. Затем детский 
театральный кружок клуба «Загорские Дали» показал 
спектакль на пасхальную тему. После чего прошёл 
конкурс стихов и песен, посвящённых и Пасхе, и гря-
дущему дню Победы, смотр праздничных рисунков, 
мастер-классы по декупажу пасхальных сувениров, 
спортивные игры, катание на лошадях и в конной 
коляске.
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